

# Resumen

El objetivo principal de esta tesis ha sido el estudio de la pobreza regional con un enfoque multidimensional. Las investigaciones existentes sobre la pobreza se caracterizan por una notable heterogeneidad en cuanto a la aplicación de diferentes métodos y enfoques. Por lo general, tales investigaciones se centran en los atributos o carencias que los individuos comparten en una determinada unidad física (país, región, localidad). La adopción de un paradigma sobre la pobreza implica asumir determinados valores y visiones del mundo. Colombia es un país con una historia particular, condicionada por la existencia de un conflicto armado de más de cincuenta años. Esta circunstancia ha podido afectar el desarrollo y crecimiento de las regiones. Por tanto, este factor sería una parte de la posible explicación, aunque no la única, de la presencia de pobreza en diversas partes del territorio nacional.

Esta tesis pretende aportar un enfoque de pobreza sobre la base de tres dimensiones: económica, institucional y social. Se hará uso de la técnica de Análisis Cualitativo Comparativo (QCA en sus siglas en inglés) para explicar cuáles son las condiciones que están presentes en las regiones que son pobres y qué condiciones permiten reducir los niveles de pobreza en el tiempo. Se formula un fsQCA estático y un fsQCA dinámico con el fin de observar la evolución de la pobreza a partir de las configuraciones causales en cada una de las dimensiones propuestas en este estudio. Se concluye que las configuraciones son multidimensionales y, en muchas de ellas, factores institucionales como la transparencia y la ausencia de violencia en zonas rurales, cumplen un papel fundamental en la explicación del fenómeno de la pobreza.

**Palabras clave:** Pobreza, desarrollo territorial, conflicto armado, QCA.